Lluís Solé Sabarís (1908-1985)

por J. VILÀ VALENTÍ

La pérdida de Lluís Solé Sabarís, acaecida el 14 de julio de 1985, representa la desaparición de quien más se esforzó, en años difíciles, para que la geografía fuera cultivada en los centros catalanes superiores. Es decir, en la Universidad de Barcelona y en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (C.S.I.C.), sección de Barcelona. Es curioso señalar que este empeño tuvo que llevarlo a cabo desde la Facultad de Ciencias y no desde la de Filosofía y Letras, ya que él era catedrático de aquélla desde abril de 1943. Quizá sea este el hecho más relevante que, en una rápida valoración de la obra del Dr. Solé en cuanto a sus actividades geográficas, convenga subrayar.

Por ello, no puede hablarse de la existencia de unos discípulos directos suyos, como geógrafos, en la Universidad. Claro está, que lo que no pudo cumplirse a través de unas clases o unas prácticas regulares, pudo realizarse a través de su actitud estimulante, sus consejos en conversaciones privadas, sus conferencias o cursillos, la lectura de sus obras o las excursiones por él dirigidas. Este es el tipo de labor que el Dr. Solé realizó, durante un par de decenios aproximadamente, a partir de 1945. Colaboró con él, de una manera entusiasta, competente y eficaz, Salvador Llobet; primero, desde la Facultad de Filosofía y Letras; después de 1954, desde el Instituto de Geografía Elcano, del C.S.I.C. En el empeño de desarrollar la geografía en Cataluña, por aquellos años, veo siempre unidos a Lluís Solé Sabarís y a Salvador Llobet. Un reducido grupo de licenciados en Historia, desde 1946-47, formado por Montserrat Rubió y yo mismo, algo más tarde Maria de Bolòs, iniciábamos, de esta manera, nuestra andadura por la investigación geográfica.

Yo no puedo dejar de evocar, en primer lugar, este difícil papel de «creador» de unas líneas de investigación y de un grupo de investigadores, en circunstancias un tanto anormales, que el Dr. Solé desempeñó. Destacado este hecho, convendrá señalar —en un estudio de conjunto de Lluís Solé Sabarís como geógrafo— tres aspectos que me parecen fundamentales: su formación como naturalista, sus obras y publicaciones geográficas y, finalmente, su personalidad como docente, investigador y maestro.

106 J. Vilà Valentí

Por otra parte, en los artículos que siguen, tres profesores del Departamento de Geografía glosarán unos aspectos más concretos de la obra o personalidad del Dr. Solé: Salvador Llobet nos hablará de sus trabajos acerca de los Pirineos; Maria de Bolòs respecto a Cataluña; Lluís Casassas, que fue estudiante suyo de geografía en los años de estudios secundarios, de su labor como pedagogo y de sus relaciones con la «Societat Catalana de Geografía».

El naturalista

Como he señalado en otras ocasiones, el Dr. Solé constituye un caso más de naturalista, concretamente de geólogo, que se interesa asimismo por la geografía. En efecto, llega a simultanear su labor de geólogo con la de geógrafo y, por otra parte, no sólo cultiva la geomorfología y otros aspectos de la geografía física, sino que se dedica al campo propiamente geográfico, en particular la geografía regional.

Cursó la Licenciatura en Ciencias naturales en la Universidad de Barcelona, entre 1925 y 1929. Fueron sus maestros más destacados dos geólogos, el doctor Maximino San Miguel de la Cámara y el doctor Marcet Riba. Fue ayudante y auxiliar de cátedras de geología durante nueve años (1930-39). Su tesis de doctorado, presentada en la Universidad de Barcelona en 1937, era un estudio paleontológico, el de los corales fósiles del Eoceno catalán.²

La cátedra que ocupó en la Universidad de Granada, en noviembre de 1940, se llamaba «Geografía física, Mineralogía y Geología»; la que ocupó en Barcelona, en abril de 1943, llevaba el título de «Geografía física y Geología aplicada».

Gran parte de su obra escrita puede clasificarse evidentemente dentro de los estudios geológicos, especialmente geomorfológicos.³ En el último decenio de su vida se interesó vivamente por la historia de la geología en los siglos contemporáneos.

La labor geográfica

La obra geográfica realizada por el Dr. Solé es realmente considerable; aludimos no sólo a su obra escrita sino a los trabajos efectuados en otros campos, especialmente en la enseñanza y en la orientación de la investigación.⁴

Ya a finales del tercer decenio y a lo largo del cuarto, mostró su interés por la geografía en varios sentidos, especialmente por su colaboración en cursos o cursillos de nuestra disciplina; unas primeras publicaciones geográficas de carácter físico o comarcal, entre 1930 y 1935; ⁵ su labor docente en la enseñanza secundaria —tema que se trata en el artículo del profesor Lluís Casassas, publicado en este mismo número

- 1. J. Vilà Valentí, El Dr. Solé Sabarís, geògraf in Homenatge a Lluís Solé i Sabarís, Universitat de Barcelona, C.S.I.C., 1981, pp. 21-26.
- 2. Oriol Riba, Lluís Solé i Sabarís. Esbós biogràfic in Homenatge Solé, cit. nota 1, pp. 9-12. Carmina Virgili, El Dr. Lluís Solé i Sabarís i l'escola catalana de Geologia in Homenatge Solé, pp. 19-20.
- 3. Véase la lista de publicaciones hasta 1982: Assumpció Oró, Treballs publicats pel Dr. Lluís Solé i Sabarís fins a l'any 1978 in Homenatge Solé, cit. nota 1, pp. 13-18 y 1 hoja f.t. (trabajos entre 1978-82).
- 4. Además del artículo cit. en la nota 1, véase, respecto a la obra geográfica del Dr. Solé: J. M. Casas Torres, Luis Solé Sabarís y la Geografía Española in Homenatge Solé, cit., pp. 27-28. Puede encontrarse también interesante información en los volúmenes publicados con motivo de su jubilación: «Geografía», Madrid, Instituto de Geografía Aplicada, C.S.I.C., vol. XIX-XX (1977-78); «Estudios Geografía» Madrid, Instituto de Geografía J. S. Elcano, C.S.I.C., XL (1979). La «Societat Catalana de Geografía» ha publicado un volumen con motivo de su fallecimiento: «Treballs de la Soc. Cat. Geografía», n.º 4, (sept. 1985).
 - 5. Véase Oró, Treballs publicats, cit. nota 3, p. 13.

en la «Revista de Geografía»—; y, finalmente, su colaboración a la «Societat Catalana de Geografía», fundada en 1935.6

Sin embargo, fue a partir de su regreso a Barcelona, después de los años de docencia en la Universidad de Granada, cuando la acción geográfica de Lluís Solé Sabarís fue realmente importante, incluso en algunos planos decisiva. Él llenó un vacío, respecto a nuestra disciplina, que estaba claro en el ambiente cultural y científico de Cataluña y que se hacía todavía más sensible en la Universidad de Barcelona.⁷

Me parece que son jalones claros de estas actividades, las que vamos a destacar a continuación. Señalemos, en primer lugar, las relaciones que mantuvo con geógrafos y cartógrafos catalanes (Pau Vila, en el exilio; Josep Iglésies, Pere Blasi, Ferrer de Franganillo, Josep M.ª Puchades, etc.) y con geógrafos del grupo de Madrid (Manuel de Terán, especialmente) y extranjeros (los franceses Pierre Deffontaines, Pierre Birot, Jean Tricart; el portugués Orlando Ribeiro, etc.). El importante papel de Pierre Deffontaines, director del Institut Français en Barcelona, lo hemos destacado en otras ocasiones. Mantuvo también relaciones con distintos miembros de varias Comisiones y Grupos de Trabajo, singularmente de temas de Geografía física, de la Unión Geográfica Internacional (UGI).

En 1945, el Dr. Solé, contando con la colaboración de Salvador Llobet, creó el Instituto de Geografía J. S. Elcano, sección de Barcelona (C.S.I.C.). Fuimos nombrados becarios de este centro Montserrat Rubió y yo mismo, desde los años 1947-48. En el verano de 1946 el Dr. Solé organizó, juntamente con José Manuel Casas Torres, catedrático entonces en la Universidad de Zaragoza, el «Curso de Geografía general y del Pirineo» en Jaca. Como director del Instituto de Estudios Pirenaicos, impulsó la preparación de varios estudios geográficos y su publicación en la revista «Pirineos».

Los trabajos de preparación de la «Geografia de Catalunya», dirigida precisamente por Lluís Solé Sabarís, que se iniciaron en 1954, dieron lugar a numerosas reuniones con los colaboradores más inmediatos, especialmente con el Consejo de Redacción (Josep Iglésies, Salvador Llobet, yo mismo; más tarde, al regresar del exilio político, Pau Vila). En la elaboración de criterios, en la selección de autores y en la disposición y selección del material, desempeñó nuestro biografiado un destacado papel.

Las publicaciones geográficas

En el resto de España y en el extranjero, la labor geográfica del Dr. Solé fue conocida especialmente a través de sus publicaciones. Aparte, claro está, de contactos personales que ya hemos apuntado y de su asistencia y participación en varios

- 6. Josep Iglésies, Lluís Solé Sabarís i la Societat Catalana de Geografia, «Treballs de la Societat Catalana de Geografía», 4 (sept. 1985), 63-69. Véase también el artículo de Lluís Casassas, publicado en las páginas que siguen, de este mismo volumen de la «Revista de Geografía».
- 7. J. Vilà Valentí, Un decenni de geografia a Catalunya (1945-54), in Aportacions. En homenatge al geògraf Salvador Llobet, Universitat de Barcelona, Departament de Geografia, 1979, pp. 203-211. Salvador Llobet, Lluís Solé Sabarís i la geografia catalana de la inmediata postguerra in «Treballs de la Societat Catalana de Geografia», 4 (sept. 1985), 59-62.
- 8. J. Vilà Valentí, In memoriam. L'oeuvre géographique de Pierre Deffontaines à Barcelone, «Revista de Geografía», XIV (1980), 5-12. Llobet, Salvador, Els primers temps de Pierre Deffontaines a casa nostra, «Revista de Geografía», XIV (1980), 13-16.
- 9. J. Vilà Valentì, El curso de Geografia general y del Pirineo (Jaca, 1946), «Geographica», Madrid, Instituto de Geografía Aplicada, XXI-XXII (1979-80), pp. 281-287.

108 J. Vilà Valentí

congresos internacionales de geografía (organizados por la UGI, por ejemplo, los de Lisboa, en 1949, y de Río de Janeiro, en 1956; desempeñó un papel clave en el Congreso de INQUA de Madrid-Barcelona, 1957, del que fue Secretario general y al que asistieron numerosos especialistas extranjeros y españoles en Cuaternario y Geografía física).

Una obra muy destacada y ampliamente conocida y utilizada fue el primer volumen, dedicado al relieve, de la «Geografía de España y Portugal» que dirigió Manuel de Terán. De Buena parte del volumen —y, por descontado, todos los capítulos dedicados a estudios de conjunto— fue escrita por nuestro autor, contando en los capítulos restantes con la colaboración de su amigo y colega el geólogo Noel Llopis Lladó. Representa una excelente puesta al día, con manejo de abundante bibliografía y con una expresión clara y ordenada, acompañada de numerosos gráficos, del origen del relieve español, de sus características generales y de cada unidad de relieve. De esta obra, el volumen II (clima, aguas, vegetación; siendo autores el geólogo e hidrólogo Valentí Masachs y el botánico Pius Font i Quer), publicado en 1954, fue dirigido por nuestro autor.

Respecto a manuales universitarios, han sido ampliamente difundidos los dos volúmenes que el Dr. Solé dirigió, conjuntamente con Manuel de Terán, de una Geografía de España, con una parte de estudio global y otra regional.¹¹

Sus investigaciones geográficas acerca del Pirineo fueron ordenadas y sistematizadas en una de las más interesantes obras publicadas acerca de esta Cordillera, ¹² que contaba ya con excelentes contribuciones de conjunto, como las de Camena d'Almeida y Max Sorre. Es un trabajo que ya hemos tenido ocasión de comentar en otras ocasiones ¹³ y que será de nuevo considerado, en uno de los artículos que siguen.

Los tres volúmenes de la Geografía de Catalunya que él dirigió, constituyen, sin duda, un notable jalón en el conocimiento geográfico de nuestra región, gracias a los criterios y autores que el Dr. Solé supo elegir, como hemos dicho, y que al mismo tiempo representaron una destacada contribución al acervo cultural catalán de aquella época, aproximadamente el decenio entre 1955 y 1965. ¹⁴ Puede encontrarse también unas referencias a esta labor en uno de los artículos que a continuación aparecen en este mismo número de la «Revista de Geografía».

Muestra un largo recorrido en su quehacer geográfico, alcanzando unos maduros niveles de reflexión en contenidos ya muy alejados de sus puntos de partida naturalistas, el trabajo que preparó a comienzos del octavo decenio y que se publicó a mediados. Aparte de su valor de por sí, este estudio presenta evidentemente una clara significación en la evolución del pensamiento geográfico de nuestro autor y en la amplia variedad de contenidos considerada.

^{10.} L. Solé Sabarís y N. Llopis Lladó, Geografía física. El relieve, vol. I de la Geografía de España y Portugal, Barcelona, Montaner y Simón, 1952.

^{11.} L. Solé Sabarís y M. de Terán, directores, Geografía general de España, Barcelona, Ariel, 1978; 2.º ed., 1986; Geografía regional de España, Barcelona, Ariel, 1968; 2.º ed. 1986.

^{12.} L. Solé Sabarís, Los Pirineos. El medio y el hombre, Barcelona, Martín, 1951.

^{13.} Véase artículo cit. en nota 1, pp. 23-4.

^{14.} Véase artículo cit. en nota 1, pp. 24-5 y C. Carreras, El paper de Lluís Solé Sabarís en la «Geografia de Catalunya» (1958-74) in Homenatge a Lluís Solé Sabarís, Universitat de Barcelona, C.S.I.C., 1981, pp. 29-31

^{15.} Ll. Solé Sabarís, Sobre el concepte de regió geogràfica i la seva evolució in Miscel-lània Pau Vila, Barcelona, Societat Catalana de Geografia, pp. 413-476.

La personalidad

No quisiéramos terminar esta rápida presentación de las actividades geográficas de Lluís Solé Sabarís, sin aludir a su personalidad toda, aunque sea brevemente. Creo que es imprescindible referirse a las destacadas cualidades humanas de nuestro autor.

No cabe la menor duda de sus excelentes condiciones de maestro. Le aducen, como tal, un buen número de geógrafos españoles; anteriores a quienes nos formamos por los años 1945-50, me parece conviene señalar a J. M. Casas Torres y en especial a Salvador Llobet. Nosotros—con Montserrat Rubió, Maria de Bolòs, etc.—recibimos también abundantes pruebas de sus cualidades humanas y profesionales: estímulos, orientaciones, ayudas de todo tipo. Era, paralelamente, un excelente pedagogo, de expresión justa, rica en matices, con ideas claras y ordenadas. Las excursiones por él dirigidas eran excelentes, poniendo al estudiante en contacto directo con lo que interesaba analizar, coadyuvando habitualmente a la observación e interpretación. De ello se hablará en uno de los artículos que siguen.

Era un maestro incluso, como he tenido ocasión de subrayar hace poco, ¹⁶ en la conversación y en el trato. La fecundidad de su actitud, como estimulante y eficaz ejemplo, arrancaría sin duda de una concepción global ante la vida, abierta, liberal, respetuosa para con los demás. Daba a su trabajo un sentido social y cívico, como si formase parte de una fecunda corriente que, de un modo u otro, tenía que afectar a la sociedad toda; unía a ello, unas notables cualidades en la organización de empresas y actos colectivos. Con la pérdida de Lluis Solé Sabarís se nos ha ido con sencillez, sigilosamente, un gran científico y un gran maestro, un hombre bueno, cuyo recuerdo y cuyas enseñanzas mantendremos siempre quienes tuvimos la suerte de conocerle y tratarle.

Resumé: Lluís Solé Sabarís (1908-1985)

Monsieur le professeur Lluís Solé Sabarís a préparé sa licence à l'Université de Barcelone entre 1924 et 1928. Sa formation universitaire a été de naturaliste et, plus précisément, de géologue. Son travail scientifique, déployé tout au long de cinq décennies, a été dédié, pour la plupart, à la géologie, plus particulièrement à la géomorphologie.

Cependant, parmi ses premières publications apparaissent déjà plusieurs travaux de nature géographique. A partir de 1932 il est, six années durant, professeur de géographie à l'Institut 'Escola (études secondaires) de Barcelone. En 1943 il occupe la chaire de Géographie physique de la Faculté des Sciences de l'Université de Barcelone. Deux années plus tard il est nommé directeur de l'Institut de Géographie «Elcano» (Conseil Supérieur de la Recherche Scientifique), section de Barcelone. Ses domaines d'étude préférés, pour ce qui est de ses travaux géographiques, ont été la Catalogne et les Pyrénées, aspects tous deux que nous étudions tout spécialement aux deux articles qui suivent. Ce fait est reflété dans la publication de «Pirineos» (1951) et dans la direction de la Geografia de Catalunya, commencée en 1955. Depuis le début de la huitième décennie il s'est intéressé tout particulièrement par des problèmes historiques et de méthodologie de la géographie et de la géologie.

Il a entretenu des rapports, et même une profonde amitié, avec de nombreux et remarquables géographes du propre pays (Pau Vila, Josep Iglésies, Manuel de Terán) et étrangers (Pierre Deffontaines, Orlando Ribeiro, Pierre Birot, entre autres). Outre son travail scientifique, il convient de souligner son travail comme pédagogue —aspect que l'on étudie

^{16.} J. Vilà Valentí, El mestratge de la conversa, «Treballs de la Societat Catalana de Geografía», n.º 4 (sept. 1985), 31-36. — Lluís Casassas, Ara fa justament cinc anys, «Treballs de la Societat Catalana de Geografía», n.º 4 (sept. 1985), 77-79.

110 J. Vilà Valentí

dans l'un des articles qui suivent— et comme conseiller et guide, ainsi que comme formateur de géographes et de futurs géographes. Cette tâche fut particulièrement efficace pendant les décennies V et VI, lorsque dans la Faculté de Lettres n'existait pas encore une ligne de formation et de recherche géographiques. Son action comme maître s'est avérée déjà une réalité dans J. M. Casas Torres et S. Llobet ainsi que sur un groupe postérieur de géographes (M. de Bolòs, Ll. Casassas, M. Rubió, J. Vilà Valentí). De cette façon, sa maîtrise c'est exercée de façon efficace —mais d'une façon indirecte depuis la Faculté des Sciences— sur des géographes universitaires formés dans la Faculté des Lettres. A travers ses publications, Lluís Solé Sabarís eut une importante répercussion sur un grand nombre de géographes espagnols et étrangers, en particulier dans son étude sur le relief de l'Espagne (Geografía de España y Portugal, vol. I, 1952) et avec la Geografía general de España, qu'il a dirigé avec Manuel de Terán (Barcelone, 1978; 2. ème éd. 1986).

Abstract: Lluís Solé Sabarís (1908-1985)

The university education of the professor Lluís Solé Sabarís, who studied for his M. A. degree at Barcelona University from 1924-28, was that of a naturalist and, more specifically, that of a geologist. His work as a scientist, carried out during five decades, was, to a large extent, devoted to geology, especially to geomorphology.

Nevertheless, among his first publications there were already several studies of a geographical kind. From 1932 on, he was, for six years, a geography teacher at Institut Escola (secondary education) in Barcelona. In 1943 he was appointed to the chair of Physical Geography in the Science Faculty of Barcelona University. Two years later, he was appointed director of the «Elcano» Geographical Institute (Spanish Higher Board of Scientific Research) in its Barcelona section. As to his geographical studies, his favourite areas of research were Catalonia and the Pyrenees, both aspects studied in detail in the two following articles. Such preferences are evident in Los Pirineos, published in 1951, and in his work as director of Geografia de Catalunya, which started to be prepared in 1955. From the beginning of the eighties, he became especially interested in historical and methodological questions in Geography and Geology.

He mantained working relationships and sometimes developed deep friendships with many noted geographers from his own country (Pau Vila, Josep Iglésies, Manuel de Terán) and from abroad (Pierre Deffontaines, Orlando Ribeiro, Pierre Birot, among others). As well as his scientific activities, we should mention his work as a teacher —an aspect which is studied in one of the following articles— and as an educator and guide of geographers and future geographers; his work was most effective in the fifties and sixties, when in the Arts Faculty there was still no definite line of geographical education and research. His influence as a teacher began to make itself felt in J. M. Casas Torres and S. Llobet and in a later group of geographers (M. de Bolós, Ll. Casassas, M. Rubió, J. Vilá Valentí). In this way, he was able to exert his influence as a teacher —although only indirectly, from the Science Faculty— on University geographers taught in the Arts Faculty. Through his publications, Lluís Solé Sabarís became widely known by a large number of Spanish and foreign geographers, especially for his study on the relief of Spain (Geografía de España y Portugal, vol. I, 1952) and for Geografía general de España, which he directed together with Manuel de Terán (Barcelona, 1968; 2nd. edition, 1986).